

LOS DISCURSOS DE ROQUE SÁENZ PEÑA



Por Julio CASSARETTO jcassaretto66@hotmail.com

RESUMEN: "Ofrecí al Perú lo único que tenía, mi caballo, mi espada y mi vida, al caballo me lo mataron en la refriega; la espada..."; con estas palabras Roque Sáenz Peña, ciudadano argentino, oficial del ejército peruano, defensor del Morro de Arica y posteriormente presidente de la República Argentina (1910-1914) fue el invitado de honor a la inauguración del monumento a Bolgnesi el 06 de noviembre de 1905; las palabras de su discurso se han convertido en una pieza literaria de narrativa heroica y a su persona como símbolo de la hermandad histórica entre Argentina. Con la transcripción de partes de su discurso durante la inauguración de l monumento a Bolognesi y los defensores del Morro, se busca resaltar uno de los episodios más importantes de la historia del Perú que forman base de nuestra identidad nacional.

En 1879, Roque Sáenz Peña, joven abogado argentino de veintiocho años de edad, llegó al Perú para incorporarse en forma voluntaria a la defensa de nuestro país. Los motivos que lo impulsaron a tomar esta decisión quedaron expuestos en un discurso pronunciado en Lima, antes de partir al frente:

...he dejado mi patria para batirme a la sombra de la bandera peruana cediendo a ideas más altas, a convicciones profundas de mi espíritu; cediendo no tampoco a imposiciones inmediatas de los deberes patrios, sino a las inspiraciones espontáneas del sentimiento americano.²

Fue asimilado a nuestro Ejército con el grado de Teniente Coronel, viajando a Iquique en donde fue designado ayudante del general Juan Buendía, comandante general del Ejército del Sur, acudiendo a las batallas de San Francisco y Tarapacá. Dando muestras de valor y coraje durante las mismas. Acompañó a las tropas peruanas en su penosa retirada desde Tarapacá a Arica, en donde asumió el mando del batallón *Iquique*, integrándose a la 8ª División. El 7 de junio de 1880, combatió derrochando heroísmo y dando el ejemplo a sus tropas tarapaqueñas, que se resistían a rendirse luchando como fieras sobre la explana del morro. Es precisamente en esos momentos culminantes de la batalla, cuando es testigo de la muerte del coronel Bolognesi y el comandante Moore, siendo herido en el brazo y tomado prisionero. Días después fue trasladado a Chile y meses después liberado.

¹ Una visita al blog "Lima la Única" nos permitirá gráficamente apreciar detalles históricos y gráficos de la construcción e inauguración del monumento a Francisco Bolognesi: http://www.limalaunica.pe/2012/08/la-inauguracion-del-monumento-bolognesi.html

² Roque Sáenz Peña: El héroe del Pacífico. Por el teniente coronel del Ejercito de la Argentina Carlos María Fraquelli. Revista del Colegio Militar de la Nación.



Roque Sáenz Peña llegando a la inauguración del monumento a Francisco Bolognesi; Lima, 06 de Noviembre de 1905. Fotografía obtenida del repositorio de la PUCP, Fotografía de la colección Elejalde: http://repositorio.pucp.edu.pe/index/bitstream/handle/123456789/9627/ELE-0322.jpg?sequence=4&isAllowed=y

Las acciones gloriosas del valiente argentino, teniente coronel Roque Sáenz Peña, sobreviviente de la heroica epopeya del Morro de Arica, no serían olvidadas por el pueblo peruano, que quedó eternamente agradecido a sus nobles sentimientos para con nuestra patria. Entre los muchos reconocimientos que el Perú le ofreció, destacó la entrega de una medalla de oro en 1901, ceremonia llevada a cabo en la ciudad de Buenos Aires, en donde pronunció un emotivo discurso de agradecimiento, del cual reproducimos el siguiente fragmento:

"Ofrecí al Perú lo único que tenía, mi caballo, mi espada y mi vida, al caballo me lo mataron en la refriega; la espada se me desprendió de mi brazo con la herida final y mi vida... mi vida, no la quiso el Perú, me la devolvió en Arica, o por orgullo nacional; quería, que sólo sangre peruana regara el morro, o porque pensó, que era necesario que quedara en pie, un testigo imparcial del heroísmo de sus hijos".

³ Reseña Histórica del General Roque Sáenz Peña Lahitte en sus Dos Pasos por el Perú 1879-1905. Año 2000. Por Felipe Tisoc Velasco (2000).

En 1905, fue invitado a Lima para presidir la ceremonia de inauguración del monumento al coronel Francisco Bolognesi. En medio del fervor y agradecimiento popular y luciendo el uniforme de general de brigada del Ejército del Perú, se le entregó el mando del Ejército y comando la línea en dicha ceremonia. Su discurso fue vibrante y conmovedor, digno de ser resaltado y recordado por todos los peruanos:

"Coronel Bolognesi: uno de tus capitanes vuelve de nuevo a sus cuarteles, desde la lejana tierra atlántica, llamado por los clarines que pregonan tus hechos esclarecidos... llegamos a honrar sus actos que te dieron el renombre en la hora justa y en su momento histórico cuando ya no gravitan sobre la tierra sino escasos eslabones de tu generación. Señores: le conocí batallando sobre el Cerro de Dolores... llegó a Tarapacá y conquistó el laurel marcial... fue en Arica donde me honró con su amistad, en esa relación íntima de una guarnición bloqueada. Pelearemos hasta quemar el último cartucho, soberbia frase de varón, con digno juramento de soldado... y el juramento se cumplió por el Jefe y por el último de sus soldados. Coronel Bolognesi: tus sobrevivientes te saludan, todos rodeamos tu monumento, no falta a esta cita ninguno de tus soldados y todos venimos a refrescar en el recuerdo las horas gratas de tu dulce amistad y a sentir las emociones y regocijo de tu pueblo en esta fecha nacional, porque a los muertos ilustres no se lloran: se saludan, se aclaman y se veneran..."



Portada del diario "El Comercio del 08 de Noviembre de 1905", tomada el 02 de Junio del 2020 en la web del diario El Comercio: https://elcomercio.pe/politica/martin-vizcarra-notorio-error-presidente-repaso-batalla-arica-noticia-642977-noticia/ Para ampliar la imagen pueden ingresar a:

https://www.google.com/url?sa=i&url=https%3A%2F%2Felcomercio.pe%2Fpolitica%2Fmartin-vizcarranotorio-error-presidente-repaso-batalla-arica-noticia-642977-

noticia%2F&psig=AOvVaw2JOtAYUmZFwCukwugxoPJ5&ust=1591454839031000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQiRxqFwoTCMCJm7j16ukCFQAAAAAdAAAABAD

Roque Sáenz Peña es una figura de la historia peruana, su protagonismo durante la campaña terrestre del Sur y que culmina con la batalla de Arica durante la Guerra con Chile es una de las muestras de la dimensión latinoamericana de nuestra identidad nacional.



Fotografía del general Roque Sáenz Peña en 1905, durante su visita al Perú, vistiendo el uniforme de general del Ejército. Fotografía de la colección Elejalde, Repositorio de la PUCP. http://repositorio.pucp.edu.pe/index/bitstream/handle/123456789/9615/ELE-0312.jpg?sequence=1&isAllowed=y

